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Enenero, la FRVS PRIMARIAS de formalizó la £ PRESIDENCIALES 2025 cion dd 
Jaime Mulet. 

El diputado por la 
región de Atacama 
ahondó con Diario EL 
SUR sus propuestas 
en materia de 
descentralización, 
macrozona sur y 
desarrollo industrial 
en el Biobío. 

Por Feli 
felipecuevasíadiarioelsurcl 

174 eratificado una impre 

nido respecto a que 
hay uncierto abandono de las re 
giones, una cierta nostalgia, falta 
de instrumentos para tomar sus 
propias decisiones. Y el gran tema 
que aparece es el de la seguridad 
pública, asociado a la inmigra- 
ciónjusta e injustamente”. 

Al otro lado del teléfono, el di: 
putado Jaime Mulet da cuenta a 
Diario EL SUR del sentir que ha 
recogido de la ciudadanía en su 
viaje porel país como parte dela 
campañaa primarias presidencia 
les del pacto oficialista “Unidad 
por Chile”. 
Como parte de un ciclo de en- 

trevistas que este medio desarro 
1ló con los cuatro abanderados 
que competirán en las urnas el 
domingo 29 de junio, el candida- 
to de la Federación Regionalista 
Verde Social (FRVS) ahondó en 
sus propuestas en materia de des- 
centralización, violencia rural y 
economía para el Biobío. “Noso: 
tos queremosentregar esperanza 
con una propuesta política alter 
nativa”, esgrime. 

¿Cómo visualiza el proceso de 
descentralización que partió con 
la separación de los gobiernos re- 
gionales? ¿Se debe entregar más 
autonomía al nivel regional? 

—Hay mucha decepción con el 
tema de que el Presidente Boric 
no haya cumplido con terminar 
con los delegados presidenciales 
regionales, algo que era parte de 
su propuesta, y traspasar funcio- 
nesalos gobernadores. Unaley de 
Rentas Regionales muy tibia pero 
hoy congelada en la comisión de 
Hacienda, y el único avance es la 
ley del Royalty Minero, de mi au: 
toría junto a Esteban Velásquez. 
Lo que hay que hacer es descen 

tralizar,regionalizarsin temor: en 
este Gobierno, desgraciadamente 
se ha producido una contrací 
y hoy, por ejemplo, la Dirección 
de Presupuesto ha puesto más 
problemas, trámites y demoras 
que antes para los proyectos. 

          

En ese punto, dice que “noso 
tros tenemos una convicción ab 
soluta en nuestra doctrinaen ma- 

teria de descentralización, lo que 
en definitiva es una nueva forma 
de gobemarChile, y eso tiene que 

  

Jaime Mulet, carta presidencial de la Federación Regionalista Verde Social: 

“Hay mucha decepción con 
que el Presidente no haya 
terminado con los delegados” 

EL... poder, 

recursos y responsabilidades alos 

gobiernos regionales, y también 
al nivel comunal. Lo único que no 
se debe descentralizar esel 
poder de fuego, pero todo lo 

otro es traspasable”. 

ver con traspasar poder a las re- 
giones” y ejemplificacon descon 
centrar de la Región Metropolita 
ala presencia de losministerios 
y potenciarlosen regiones, 
“Buscamos traspasar poder, re- 

cursos y responsabilidades a los 
gobiernos regionales, 
al nivel comunal. Lo úni: 
sedebe descentralizares el poder 
defuego, pero todolo otroestras 
pasable, gradualmente y de forma 
inteligente”, añade, para luego 
darcuenta de otradesus propues. 

   

L £. del 
Gobierno entre varias cosas es la 
Comisión para la Paz y el 

Entendimiento. Yo trataría de 
que fuesen exitosas sus 

propuestas, porque creo 

que ese es un camino”. 

tas: “Las unidades de control de 
cada institución pública deben 
contar con funcionarios de la 
Contraloría,nodesignados porla 
autoridad de turno, para generar 
un control cruzado”. 

MACROZONA SUR 
—Dos delas provincias dela Re- 
as enesta- 

lo de excepción constitucional 
producto delaviolenciaenlama- 
crozona sur. ¿Usted mantendría 

icha condición o apostaría por 

otra estrategia? 
-Algo positivo del Gobiemo 

entre varias cosas es la Comisión 
parala Pazy el Entendimiento. Yo 
trataría de que fuesen exitosas sus 
propuestas, porque creo que ese 
es un camino. Hoy tenemos un 
método, un primer escalón y yo 
apostaría a eso: la participación 
de gente de la derecha y de la iz- 
quierda fue muy importante,con 
mucha generosidad y capacidad 
decada uno de los miembros dela 
comisión. Es algo que debemos 
cuidar y que hay que tratar que 
Morezca. 

Pero también es claro que 
mientrasno haya avancessustan- 
tivos hay que mantenerel estado 
de excepción, hay que proteger a 
lasprovincias y ha dado resultado 
con la disminución de hechos 
graves. Pero hay que avanzar pa 
Talelamente conlas adecuaciones 
legales y reglamentarias que pro 
pone la comisión, considerando 
por ejemplo un Ministerio de 
Asuntos Indígenas y el camino 

Proyecto contemplará la construcción de cuatro estaciones en 9 kilómetros de vía 

Biotrén a Lota: EFE Sur proyecta para 
2028 culminar estudios de ingeniería 
La inversión total de $160 mil millones contempla que para el inicio de la próxima década se 
concreten los trabajos de ampliación de la línea 2 que actualmente llega a Coronel. 

Autoridades de EFESur y de go 
bierno presentaron en detalle el 
estado de avance del proceso de 
extensión del Biotrén a Lota, dan- 
do cuenta que el objetivo de laes 
tatal es contar para el inicio de la 
próxima década con las obras ya 
concluidas por un monto cerca- 
no alos $160 mil millones. 

Enla reunión con vecinos y di 
rigentes de lacomuna minera, se 
detalló que s espera que para 
2028 estén terminados los estu 
dios de ingeniería recientemen- 
te adjudicados. 

En la instancia se detalló que 
el diseño de ingeniería definirá 
no solo la ubicación de las esta: 
ciones y paraderos, sino también 
el diseño de 9 kilómetros de vías 
férreas, sistemas de señalización 
y medidas de seguridad en pasos 
peatonales. 

El gerente general de EFE Sur 
Nelson Hernández destacó que 
“se está materializando una his 
tórica cartera de proyectos en la 
Región, que suman más de 
US$3.100 millones. Tenemos un 
plan maestro que avanza en sus 
diferentes etapas y que se hace 
cargo de demandas históricas 
como el aumento de capacidad 
del Biotrén, que además incor- 
pora trenes más modernos, y 
busca la extensión a Lota, Penco 
Lircuén y EosÁngeles renovan 

ictura ferroviaria   

Las autoridades municipales, de Gobierno y de EFE Sur presentaron detalles del proyecto. 

acorde a las actuales demandas 
y las futuras”. 

Además, valoró que“lo particu: 
lardeesto es queloscambiosein: 
tervenciones se están haciendo 
con la operación funcionando a 
máximacapacidad, porlo que,en 
el transcurso de las obras, habrá 
mayor riesgo de interrupciones 
enel servicio”. 

El alcalde de Lota, Jaime Vás 
quez, en tanto, apuntó que “esta 
es una noticia objetiva. Muchas 

vecesse especulabaconlallegada 
del Biotrén y hoy se ha anuncia 
dola etapa de diseño con la adju- 
dicación de la empresa, con pla 
z0s precisos para que el Biotrén 
llegue a nuestra comuna”, y dijo 
que “valoramos lo que va asigni- 
ficar en reducir los tiempos de 
traslado de los trabajadores, estu 
diantes y nos ayudará a potenciar 
nuestra comuna desde el punto 
de vista turístico, integrándonos 
al Gran Concepción y la Región 

del Biobío en general, incluso 
más allá con el anuncio de inte 
grar el servicio de trenes con el 
tren que irá a Chillán y estamos 
muy contentos”. 
Elseremi de Transportes, Patri 

cio Hierro valoró que “hemos te 
nido grandes anunciosestasema 
na, y el avanceconel Biotréna Lo 
tase suma de muy buena forma, 
con una inversión significativa 
que da cuenta de un trabajo que 
se está haciendo”. 

para la reivindicación alascomu- 
nidades, son un buen camino. 

—¿Usted ve factible que se pue- 
el econ 

jerando los reparos expuestos 
porla oposición? 

—Hay que insistir en aquello. 
'Vamosa teneruna elección parla: 
mentaria ahora, creo que es im 
portante la señal que den los can- 
didatosa presidente y en mi caso, 
en esta primaria doy una señal 
muy clara: yo respaldo esa pro- 
puesta, la seguí y me gusta mu- 
cho. Hay que apostar a tener un 
Parlamento que esté disponible a 
hacer las modificaciones legales 
para darle cuerpo y avanzar con 
ese sueño de terminar con esta 
conflictiva relación entre el Esta- 
doy el pueblo-nación mapuche. 

PLAN INDUSTRIAL 
—El Gobierno actualmente im- 

plementa un plan de fortaleci- 
miento industrial para la Región 
trasel cierre de unchipato: os 

Caso Convenios: 

Trayectoria política 
de Jaime Mulet 

Jaime Mulet es abogado de 
profesión, actualmente es 
diputado porel distrito 4 de 
la región de Atacama y el 
abanderado presidencial de 
la Federación Regionalista 
Verde Social (FRVS), parti- 
do que ayudó a fundar en 
2017 y que presidió hasta 
el 2022. Anteriormente mi- 
litó en la Democracia Cris- 
tíana y en el Partido Regio- 
nalista de los Independien- 
tes. Entre 1998 y 2010 fue 
diputado por la Región de 
Atacama, cargo por el que 
volvió a ser electo en 2017. 
En enero de este año, su 
partido lo nominó como su 
abanderado presidencial 

   

ted mantendría o no ese plan, y 
que énfasis le daría al desarrollo 
económico de lazona? 

—Desde mi punto de vista, el 
Gobierno ha sido muy débil tam- 
bién en la descentralización in- 
dustrial. Tengo una mirada distin- 
ta, y creo que lo que ha ocurrido 
en Biobío ya pasó en otras zonas 
comoeselcaso de Valparaíso,que 
perdió la mayoría de sus indus- 
trias y esalgo quesienten los por- 
teños. Al Biobío le está pasando lo 
mismo: el cierre de Huachipato 
fue doloroso, yo habría apostado 
por lo que hizo Inglaterra por 
ejemplo que expropió su última 
fundición, porque entiende que 
hay ciertas capacidadesen que un 
país no puede depender de terce 
ros, sobre todo cuando puede ha- 
ber pandemias o guerras. 

Ahí, Mulet expone que la 
apuesta debe concentrarse en la 
reindustrialización del país, algo 
quedice“noes tan caro, eincluso 
se puede hacer con privados”, y 
plantea que en el Biobío “hay que 
generar capacidades y el Estado 
debe ayudar, pero acá creen que 
todo se debe concentrar en la Re- 
gión Metropolitana”. 
“También debemosapostarpor 

contar con más laboratorios, y 
pormásinnovación y tecnología, 
donde Concepción es un polo 
que se debe potenciar. Hay que 
aumentar en conocimiento, so 
'mosun paíssumido en la trampa 
de los ingresos medios, tiene un 
altoespecialista cada to mil habi: 
tantes y debemos tener al menos 
diez, y en Biobíose puede desarro- 
llan principalmente por el com- 
plejoanivel universitario que tie 
ne mucha tradición, pero que se 
debe fortificar”, aseguró. 

  

exgobernador Díaz 
declaró ante la Fiscalía 

“Durante el curso de la maña- 
na presté declaración en tres 
causas en calidad de testigo, y 
como todas las otras veces que 
mehan convocadoa diligencias 
enla PDIo acá, he concurrido a 
prestartoda la colaboración que 
puedo y responder cada una de 
las preguntas que se me hace”. 

Porpoco más de tres horas, el 
exgobernadorregional Rodrigo 
Díaz prestó declaración ante la 
fiscal María José Aguayo en el 
marco de las diligencias vincu- 
ladas con el Caso Convenios. 

Según detalló la exautoridad, 
enla jornada de ayer fueconsul. 
tado porlas causas vinculadas a 
las fundaciones Leitat, Motum 
y una tercera causa denomina: 
da “obstrucción”. 

“Hay una buena parte de es 
tas causas en las que ya había 
prestado declaración, conside- 
tando que las consultas se ha 
cenenbase ala primera declara 
ción que entregué en 2023”, es 
grimió, junto con señalar que 
“cada vez que se me ha pedido 
colaborar, he actuado acorde a 
lo que dije que iba a hacer” 

Díazconfirmó que hoy es ase 
sotado por la Defensoría Penal 
Pública debido a los cambios 
que ha tenido la causa vincula- 
da a ProCultura “y yo soy un 
particularquenotiene recursos 
para ira todos esos lugares”-, y 
abordó losalcances de la audito- 
ría externa queel mismo solici 
tó y que detectó una serie de 
anomalías en su gestión vincu 
ladas al Caso Convenios. 

Por poco más de tres horas 
declaró en Fiscalía. 

  

“Actualmente yo no estoy ha- 
ciendo actividad política. Es 
vna decisión familiar muy pro- 
funda, y les pido mucho respe 
tocon eso. Lo que sí, cuando me 
comprometía hacer 18 medi- 
das para elevar los estándares 
delGobierno Regional, mecom- 
prometí en serio y muchos de 
esos estándares ya están en eje- 
cución. Una de esas era la audi 
toría externa para poder corro- 
boraráreasdondese pueden ha 
cer mejoras y reafirma buena 
parte delaexposición quereali 
76 la Contraloría”, indicó, señ 
lando que “era muy lógico e 
contrar problemas, y ojalá sirva 
para modificar o reafirmar el 
proceso para mejorarel Gobier- 
no Regional”. 
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